

Pacte « POUR UNE AGRICULTURE CITOYENNE BASEE SUR LA SOUVERAINETE ALIMENTAIRE »

Uniterre soutient une agriculture paysanne rémunératrice et de proximité. Lors de négociations commerciales, les éléments tels que la qualité, la quantité, le calendrier, le prix et les acomptes (QQCPA) doivent être définis à l'avance.

La fonction première de l'agriculture est de nourrir la population. Ce rôle doit à la fois répondre aux attentes légitimes de la société et assurer un revenu juste aux paysan-ne-s. C'est pourquoi nous avons la volonté de privilégier la qualité plutôt que la quantité. Les volumes de production doivent être gérés pour éviter les excédents structurels. Concernant le lait par exemple, Uniterre prône une [gestion globale des quantités au niveau national](#), afin d'obtenir un prix rémunérateur pour les paysan-ne-s tout en satisfaisant les besoins des consommateurs.

Pour ce faire, nous demandons entre autres :

- *De renforcer la position des producteurs sur le marché leur permettant ainsi de mieux négocier des prix équitables ; par ex. en renforçant leur place dans les interprofessions. Ces dernières pourraient leur donner mandat pour gérer les quantités.*
- *De mettre en place des conditions-cadres permettant une juste répartition des marges au sein de la filière agro-alimentaire.*
- *D'encourager les initiatives paysannes visant à obtenir un prix rémunérateur ; à l'exemple du mouvement «par litre de lait ; 1 Fr pour le paysan».*
- *De soutenir les initiatives - à l'image de l'agriculture contractuelle de proximité ou des marchés paysans - permettant la valorisation de filières courtes durables (production, transformation et commercialisation), génératrices d'emplois rémunérateurs et respectueuses des ressources naturelles.*

Uniterre promeut le concept de la [souveraineté alimentaire](#) comme alternative au libre-échange. Nous estimons qu'il est le seul à même de garantir l'accès à une alimentation saine pour toutes et tous et un développement durable partout.

A l'instar des 170 organisations paysannes qui ont adhéré à [La Via Campesina](#), nous refusons une libéralisation irresponsable de l'agriculture et de l'alimentation, destructrice des êtres humains et de l'environnement. La souveraineté alimentaire crée des liens de solidarité par delà les frontières et entre les différents secteurs de nos sociétés respectives.

Pour ce faire, nous demandons entre autres :

- *Le droit de se protéger des importations à bas prix par le biais par exemple de taxes à la frontière. Il doit être possible d'interdire l'importation ou d'imposer des taxes spécifiques permettant de prendre en compte les externalités négatives de productions ne respectant pas les normes sociales, environnementales et de protection des animaux.*
- *De renoncer à toute forme de subventions à l'exportation.*
- *De garantir une information optimale aux consommateurs sur les conditions de production, de transformation et de commercialisation (l'ensemble du processus doit être pris en compte). Etiquetage adéquat, déclaration positive, etc.*
- *De mettre en place un organisme de répression des fraudes.*

Uniterre s'engage pour la biodiversité et contre les OGM, le brevetage du vivant et les hormones dans la production animale. Nous travaillons à réduire notre impact sur le climat, à diminuer notre consommation d'énergie fossile et à contribuer à une production décentralisée d'énergies renouvelables.

Une agriculture durable, multifonctionnelle et proche de la population est indispensable. L'agriculture industrielle fait peser de lourdes menaces sur l'environnement et la santé publique ; elle n'a pas d'avenir. Nous avons la volonté de produire une alimentation saine et de qualité. Nous souhaitons une agriculture qui préserve les ressources naturelles et le savoir-faire pour les générations futures.

Pour ce faire, nous demandons entre autres :

- *De soutenir les initiatives visant à interdire le brevetage du vivant (semences, plantes, animaux de rente). Les semences et autres ressources naturelles doivent rester dans le domaine public. Des réseaux de semences paysannes doivent être encouragés.*

- De soutenir le prolongement du moratoire sur les OGM.
- D'encourager la recherche publique et participative seule à même de garantir une certaine indépendance.
- D'encourager et financer les programmes de recherche visant à réduire la consommation d'énergie et les impacts sur le climat.
- D'encourager le développement d'énergies renouvelables sur les fermes notamment dans le cadre du débat sur la sortie du nucléaire.
- De [dynamiser la production de cultures fourragères locales](#) afin de réduire notre dépendance - irresponsable vis-à-vis de nos collègues du sud - aux grands bassins de production.
- De taxer le trop plein de kilomètres parcourus.

Uniterre est pour une augmentation des paysannes et paysans et pour une amélioration de la qualité de vie dans toute la filière. Un secteur économique qui vit est un secteur qui engage !

Nous souhaitons une société durable et pour atteindre cet objectif, il faut permettre le maintien et l'installation de nombreux paysan-ne-s, notamment des jeunes. Plus de paysan-ne-s signifie une meilleure qualité de vie. L'agriculture doit pouvoir fournir des emplois stables et de qualité, correctement rémunérés et garantir les droits sociaux. Pour maintenir des campagnes vivantes, nous devons favoriser la création d'activités nouvelles dans l'agriculture et dans les secteurs para-agricoles.

Pour ce faire, nous demandons entre autres :

- De soutenir, par la mise en place de crédits ou autres mesures législatives, l'aide à l'installation des jeunes plutôt que l'aide au départ.
- De soutenir la mise en place d'une convention collective de travail ou d'un contrat-type national contraignant pour les travailleurs-euses agricoles, de garantir une égalité de traitement pour tous les travailleurs-euses quelle que soit leur origine, ainsi que de reconnaître leur rôle d'acteurs sociaux indispensables à l'agriculture.
- D'encourager les filières agro-alimentaires de proximité, les projets de développement rural intégrés, générateurs d'emplois.
- De trouver des solutions pour faciliter la transmissibilité des exploitations agricoles. L'industrialisation de l'agriculture, qui voit l'émergence de structures d'exploitations à fort capital, rend très difficile la transmissibilité de l'entreprise à la génération suivante ou à un repreneur extérieur à la famille.
- De reconnaître la diversité des types d'exploitations et renoncer à privilégier un type plutôt qu'un autre par le biais de mesures législatives (droit foncier rural, paiement direct, reconnaissance des entreprises agricoles etc.)

Plus d'infos sur nos activités : www.uniterre.ch

www.viacampesina.org / www.eurovia.org / www.europeanmilkboard.org

Je, sous-signé-e, candidat-e aux élections fédérales de 2011, souscrit au pacte « pour une agriculture citoyenne basée sur la souveraineté alimentaire » qui s'appuie sur les visions ci-dessus. Par cet acte je m'engage à suivre de près ce dossier pendant la législature et à me référer à ces visions lors de mes prises de position.

Uniterre s'engage pour sa part : à communiquer sur ces dossiers, à vous renseigner plus en détail si besoin est, et à organiser une à deux fois par an des rencontres à Berne.

Nom..... Prénom :

Canton : Parti politique :

Mail : Site web perso :

Facebook :

Signature :

A renvoyer d'ici au 23 septembre 2011, à : Uniterre, av. du Grammont 9, 1007 Lausanne ou à info@uniterre.ch.

